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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

PROCESO ELECTORAL LOCAL 

LANZA IEEQ APP DE APOYO DEL PROCESO ELECTORAL 2024 
Por Guillermo Castillo y Nancy Burgos  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) lanzó la aplicación móvil “EleccionesQro”, con la cual 
pondrá al alcance de la mano toda la información sobre el proceso electoral en el estado, a la vez que buscará 
reducir los índices de abstencionismo. La consejera presidenta de la Comisión de Transparencia y 
Tecnologías de la Información, María Pérez Cepeda, resaltó que con dicha herramienta, junto con el portal 
web “EleccionesQro”, se busca digitalizar la materia democrática y hacer más accesible la información a la 
ciudadanía de cara al proceso electoral que arrancará oficialmente el 20 de octubre. “Lo que nos interesa a 
nosotros es que la ciudadanía vote, por quien quiera, pero que vote, y que no tengamos índices altos de 
abstencionismo. En general en Querétaro tenemos un buen porcentaje de participación ciudadana, creemos 
que vamos a tener buenos porcentajes de participación”, dijo. La aplicación, desarrollada por personal del 
IEEQ y con recursos propios, incluirá módulos en donde los usuarios podrá consultar documentación e 
infografías sobre los diferentes procesos electorales, ver los diálogos de los aspirantes a las presidencias 
municipales, ubicar la casilla de votación, consultar el Programa de Resultados Electorales Preliminares y 
conocer el perfil de las candidatas y candidatos a los ayuntamientos y diputaciones locales. Pérez Cepeda 
señaló que este será el tercer proceso electoral en el que se utilizará una aplicación móvil. Para estas 
elecciones, al igual que las de 2021, será obligatorio para los partidos subir la información detallada de sus 
candidatos, como propuestas, redes sociales, situación económica, entre otros datos. La aplicación podrá ser 
descargada a partir de mediados de octubre, y estará disponible de forma gratuita tanto para iOS como para 
Android. Luego de que se anunció la fecha de arranque del proceso electoral en el estado, 20 de octubre, el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) buscará garantizar la agilidad en los procesos que deben 
cumplir las personas que aspiren a contender en candidaturas independientes, adelantó la consejera 
presidenta Grisel Muñiz. Al recordar que, el constituirse como asociación civil y aperturar cuentas bancarias, 
son parte de los requisitos y que implican cierto lapso, detalló que será en el transcurso de la semana cuando 
se tenga una firma de convenios de colaboración con notarios, así como acercamientos con el Registro 
Público y el Servicio de Atención Tributaria. “También tuvimos acercamiento con el SAT para que el trámite 
que tienen que llevar ante el SAT sea sin cita. Nos han estado apoyando también de la unidad técnica de 
vinculación del INE para que esto incluso se empuje en todas las entidades federativas, pero Querétaro fue 
pionero en esta actividad, con miras de permitir que el derecho a contender con una candidatura 
independiente sea una realidad”. En el estado, durante el pasado proceso se registraron 27 planillas 
postuladas para ayuntamientos y 15 ciudadanos para diputaciones, de candidaturas independientes, de las 
cuales hoy se tienen 2 presidencias municipales, en Jalpan y Tequisquiapan. (P 1 y 2) 

https://www.publimetro.com.mx/queretaro/2023/10/02/lanza-ieeq-app-de-apoyo-del-proceso-electoral-
2024/ 

COLUMNA ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
20 DE OCTUBRE ARRANCARÁ PROCESO ELECTORAL LOCAL. Que, en sesión ordinaria del Consejo 
General, la presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz, confirmó que la 
fecha de inicio del proceso electoral local 2023-2024 está prevista para el 20 de octubre. En la entidad 
estarán en juego 436 cargos (227 propietarios y 209 suplentes), de diputaciones y ayuntamientos. La 
consejera María Pérez destacó como novedad la verificación de la afiliación efectiva de las candidaturas para 
definir el partido político al cual se debe considerar una diputación. Así mismo, con base en los lineamientos 
para el registro de candidaturas independientes, la fecha límite para aprobar la convocatoria será el 31 de 
octubre; la entrega de manifestaciones de intención será del 1 al 15 de diciembre y los consejos deberán 
resolver lo conducente a más tardar el 28 de diciembre. El plazo para obtener el respaldo ciudadano será del 
19 de enero al 17 de febrero de 2024. Por cierto, que el consejero Daniel Dorantes subrayó que el proyecto 
debió incluir la prohibición de registro a quienes han cometido violencia política en razón de género y 
medidas progresivas que beneficien a todos los grupos de atención prioritaria y, en relación con la elección 

https://www.publimetro.com.mx/autor/guillermo-castillo/
https://www.publimetro.com.mx/autor/nancy-burgos/
https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2023/09/29/entre-chismes-y-campanas-29-de-septiembre-4/


                 LUNES 2 DE OCTUBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 2 

consecutiva se pronunció porque la separación del cargo de quienes encabezan las presidencias municipales 
sea potestativa. PARIDAD EN EL REGISTRO… En tanto, la consejera Karla Isabel Olvera dijo que los 
lineamientos para garantizar el principio de paridad en el registro y asignación de candidaturas debieron 
considerar medidas afirmativas, cuyo fin no solo fuera la paridad cuantitativa, sino cualitativa. Al respecto, 
Daniel Dorantes acusó que no ha habido cambios sustantivos que garanticen el acceso de las mujeres a 
postulaciones y al ejercicio de sus cargos de elección popular. (CQRO 2) 
 
https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2023/10/02/entre-chismes-y-campanas-2-de-
octubre-2/ 
 
COLUMNA CARRILERA 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
-BALA PERDIDA- Nueve meses. Falta para las elecciones del 2024 lo que dura un embarazo. Aquí, donde el 
IEEQ aprobó el día 20 de octubre como fecha de inicio del proceso, se disputarán, en lo local, 436 cargos 
(227 propietarios y 209 suplentes) para las 25 diputaciones y 18 ayuntamientos, además de tres senadurías 
y diputados federales por los seis distritos. Los comicios se celebrarán el 2 de junio de 2024. El padrón 
electoral en Querétaro es de 1,881,133 y la lista nominal de 1,854,617 y el padrón nacional es de 98,477,731 
con lista nominal de 98,815,831 con corte al 8 de septiembre pasado. Participarán alrededor de 20 mil 
funcionarios. Habrá elección para gobernador en ocho estados y la Ciudad de México. A saber: Chiapas, 
Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz, Yucatán y CDMX, en donde también se disputarán 
16 alcaldías y 160 concejales. Se elegirán 31 Congresos locales que suman un total de 663 diputados de 
mayoría relativa y 435 de representación proporcional. Y en lo federal, como le decía, 128 senadores y 500 
diputados federales. En 29 estados resolverán 1580 ayuntamientos, 26 alcaldías y 24 juntas municipales. 
Faltan nueve meses para el parto. Esperemos no sea el parto de los montes. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/gobierna-kuri-para-todos/ 
 
ALISTA IEEQ PETICIÓN DE PRESUPUESTO PARA 2024 
Por Estrella Álvarez 
A finales de octubre, el IEEQ enviará a la Legislatura la propuesta de presupuesto para 2024. En ella ya se 
considerarán los costos para el proceso electoral. De acuerdo con la consejera presidenta del organismo, 
Grisel Muñiz, será un presupuesto acorde a la realidad del estado. Sin embargo, dijo que se debe considerar 
que hay que instalar más de 3 mil casillas, por lo cual ya se están preparando para ello. Incluso, ya preguntan 
los costos que tuvieron las elecciones en el Estado de México y Coahuila. “Lo estamos trabajando con todas 
las áreas, estamos llevando a cabo la planeación estratégica y estamos revisando también los costos que se 
tuvieron en este año en los procesos electorales del Estado de México y Coahuila. Estamos haciendo un 
análisis pormenorizado de cada una de las actividades”. Destacó que por el momento no se tiene una cifra 
precisa, sin embargo, buscarán un presupuesto acorde con las actividades por desarrollo en el estado de 
Querétaro. “Estamos previendo de acuerdo con los montos que se van a ocupar para llevar a cabo el proceso, 
Nosotros ya estaremos listos”. Con la pandemia se actualizaron algunos costos, incluso en cuanto impresión 
y papel. Por ello, mencionó que estos podrían ser como en estas dos entidades, y por ello se está revisando 
con los proveedores nacionales. (AM 5)  
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
ESPERA TEEQ NOMBRAMIENTO DE MAGISTRATURAS PENDIENTES 
El TEEQ se encuentra a la espera de que el Senado de la República nombre a las dos magistraturas locales 
pendientes, que serán dos mujeres, informó Ricardo Gutiérrez, magistrado presidente del TEEQ. (N 5) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
PAN QUERÉTARO  
Celebramos este segundo año de acciones y resultados en beneficio de todas y todos los queretanos. 
¡Felicidades! (P 16) 
 
LEONOR MEJÍA DESTACA EL GOBIERNO HUMANISTA Y COMPETITIVO DE MAURICIO KURI  
La presidenta del PAN, Leonor Mejía, consideró que el estado tiene rumbo y es vanguardia a nivel nacional 
gracias al trabajo del gobernador Mauricio Kuri para construir un mejor futuro; porque se busca la 
competitividad, el crecimiento económico y el bien común por encima de la división, adjetivos y la 
descalificación. Expresó a nombre del panismo queretano orgullo por los resultados. (N 2, AM 4) 
 
CONSEJO ESTATAL DEL PAN DECIDIRÁ SI HABRÁ ALIANZAS 
Rumbo a las elecciones del 2024, será el Consejo Estatal del PAN quien decida si en Querétaro habrá una 
alianza con otros partidos. Así lo comentó el dirigente del partido, Marko Cortés. Agregó que cada estado 
tendrá que decidir si hay o no una coalición, ya que así lo determinan los estatutos del partido. (N 4, DQ 8) 
 
PRÁCTICAMENTE, EL FRENTE SE VA A CONSOLIDAR AQUÍ, ANTICIPA MEMO 
El coordinador de la bancada del PAN en la Legislatura, Guillermo Vega, aseguró que es muy probable que se 
vaya en alianza con el Partido Revolucionario Institucional y de la Revolución Democrática, en el Frente 
Amplio por México, en las elecciones locales de 2024. (PA 1 y 5) 
 
LOS PERFILES DEL TABLERO POLÍTICO PARA EL 2024 
Una vez concluido el periodo de informes, varios integrantes del gabinete de Mauricio Kuri esperan la 
anuencia del gobernador para dejar sus cargos y buscar una candidatura. Al respecto, aseguró que no habrá 
‘dedazo’ de su parte para la designación de candidaturas locales. Sin embargo, habrá que esperar un poco 
más a que se desahoguen las glosas (...) Agustín Dorantes, participó en la Design Week México 2023, donde 
resaltó la fusión de las raíces mexicanas y el diseño contemporáneo. Josué Guerrero acudió a la presentación 
del nuevo modelo de transporte público Qrobús. Rodrigo Monsalvo, encabezó el foro Los Jóvenes Participan, 
en el Instituto Tecnológico de Querétaro, campus Amazcala (...) (AM 14 y 15) 
 
ROBERTO CABRERA Y EDGAR INZUNZA, PUNTEROS EN SJR 
De acuerdo con los últimos resultados de la casa encuestadora Mitofsky, Edgar Inzunza, se posiciona como el 
mejor perfil de Morena para contender por la alcaldía sanjuanense en el 2024. (PA 5) 
 
PAN FIRMÓ 10 COMPROMISOS EN BENEFICIO DEL ADULTO MAYOR 
El PAN firmó en el estado 10 compromisos en favor de los adultos mayores, dentro de los cuales se destacan 
el garantizar acceso a medicamentos, mejorar la pensión universal, asignar parques y gimnasios públicos 
adaptados a este sector de la población, entre otros. El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, señaló que 
el objetivo de estos compromisos es que los adultos mayores puedan vivir sin miedo, a quedarse sin 
ingresos, a ser agredidos, a quedarse sin alimentos y a quedarse solos. (N 8, AM 4) 
 
RINDEN PROTESTA, COORDINADORES DE ACCIÓN EN PLENITUD 
Marko Cortés, presidente nacional del Partido Acción Nacional, tomó protesta este domingo en Querétaro a 
los 32 coordinadores de Acción en Plenitud, secretaría de reciente creación que tiene como objetivo 
principal mantener en activo a los adultos mayores que militan dentro del partido. (CQRO 1 y 6) 
 
SE TIENE QUE EVITAR QUE EL VOTO OPOSITOR SE PULVERICE: MARKO CORTÉS 
El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, aseveró que el objetivo en las próximas elecciones es evitar que 
el voto opositor se “pulverice” y es por ello por lo que se requiere la unión en el Frente Amplio por México. 
Lo mencionó ante los cuestionamientos sobre su postura sobre los comentarios del líder Nacional del PRI, 
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Alejandro Moreno, en donde había declarado que en PAN requería de su partido para poder competir en las 
próximas elecciones electorales en Querétaro. (Códice Informativo) 
 
XÓCHITL GÁLVEZ CRÍTICA DERROCHE DE DINERO EN MORENA 
Ante el inicio del proceso para definir las candidaturas del Movimiento Regeneración Nacional a las 
gubernaturas, Xóchitl Gálvez, virtual candidata presidencial del Frente Amplio por México, criticó el 
derroche por parte de dicho partido político. “Hay demasiado dinero en Morena y seguramente es dinero de 
la corrupción, o es dinero de los machuchones que después les van a cobrar, y luego se quejan por una 
entrevista que me hacen a mí y me obligan a bajarla, pero creo que no está habiendo piso parejo”, declaró en 
entrevista. (CQRO 5) 
 
FRANCISCO DOMÍNGUEZ DESCARTA ASPIRACIONES POLÍTICAS EN 2024 
De cara a los comicios de 2024, el exgobernador del estado, Francisco Domínguez, descartó que tenga alguna 
aspiración política para contender por un cargo de elección popular. “Por el momento, estoy descartado al 
100% al 2024. Afortunadamente, para mí, Marko Cortés se va después de la elección de 2024”, declaró. 
(CQRO 4) 
 
CELEBRA FDS QUE SE VAYA MARKO CORTÉS  
Francisco Domínguez, exgobernador de Querétaro, reiteró que está descartado para el 2024, pero festejó 
que el actual dirigente del PAN, Marko Cortés Mendoza, se vaya de la dirigencia pasando la elección. (PA 5) 
 
PRI 
 
SI OPOSITORES NO VAN CON EL PRI, NO GANAN EN EL ESTADO: “ALITO” 
“No tengan duda de que, si aquí no van con nosotros, no ganan tampoco”, manifestó el dirigente nacional del 
Partido Revolucionario Institucional, Alejandro “Alito” Moreno, al ser cuestionado sobre si en el estado de 
Querétaro habrá alianza. No obstante, recalcó que el PRI en la entidad se encuentra preparado con mujeres y 
hombres para competir en el proceso electoral del 2024. (CQRO 3) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DESPUNTA RAMA AUTOMOTRIZ 
Mantiene Querétaro un perfil de crecimiento sostenible: con 56 proyectos con 17 mil empleos.  
 
N: GANA QUERÉTARO MARATÓN 
Es una gran fiesta social y deportiva que concluyó con saldo blanco: Iridia Salazar. 
 
AM: PAN ESTATAL DECIDIRÁ ALIANZAS PARA 2024 
El dirigente nacional del blanquiazul, Marko Cortés, aseguró que el consejo estatal en Querétaro será el que 
defina si se une a otros partidos para el proceso electoral. 
 

EUQ: DEFINIRÁ PAN ESTATAL SI VA EN ALIANZA, SEÑALÓ MARKO 

Afirma que hay libertad para que cada consejo determine situación electoral; tiene hasta el 5 de noviembre 
para presentar propuesta. 
 
CQRO: EXPONE KURI PRIORIDADES PARA LOS PRÓXIMOS CUATRO AÑOS 
Estas son: mantener la tranquilidad de las calles y la paz en los hogares, construir un nuevo sistema de 
movilidad para la Zona Metropolitana, tener un nuevo modelo de energía que garantice la generación de 
empleos y garantizar el abasto de agua. 
 
PA: QUERÉTARO VOLÓ  
Más de 20 mil corredores participaron este domingo en el Querétaro Maratón 2023, ganado una vez más por 
las y los atletas kenianos.    
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P: LE APOSTAMOS A LA MODERNIDAD: KURI 
Los logros y los pendientes de la actual administración estatal; el mandatario afirmó que en la entidad la 
apuesta es la cultura del empuje. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
EN QUERÉTARO SOMOS ENEMIGOS DE LA CONFORMIDAD: MAURICIO KURI 
En Querétaro se impulsa la cultura del empuje y se apuesta por la modernidad, aseguró el gobernador 
Mauricio Kuri, quien, con motivo de su segundo Informe de Gobierno, recalcó que una de las metas de su 
administración es convertir a Querétaro en la entidad con menor índice de pobreza en el país. (P 1 y 4) 
 
ANUNCIA MAURICIO KURI CONSTRUCCIÓN DEL POLIDEPORTIVO ARTURO RAMOS PALACIOS  
El gobernador Mauricio Kuri encabezó el anuncio de la primera etapa del Polideportivo “Arturo Ramos 
Palacios”, y un paquete de obras de rehabilitación en tres parques del Fraccionamiento La Pradera, en El 
Marqués, acciones que beneficiarán a cerca de 20 mil habitantes. (...) El presidente municipal de El Marqués, 
Enrique Vega, indicó que las obras que ejecutará la administración estatal abonarán al sano desarrollo de la 
comunidad, pues se trata de espacios accesibles que permitirán la práctica de distintas actividades 
recreativas y deportivas. (N 1 y 2, AM 2) 
 
JUNTOS NOS ELEVAMOS AL SIGUIENTE NIVEL: MAURICIO KURI  
Ante más de tres mil ciudadanas y ciudadanos que se congregaron en la UPQ, el gobernador Mauricio Kuri, 
presentó el estado actual que guarda la administración pública a su cargo, acto donde afirmó que en la 
entidad nadie se queda atrás, pues de manera conjunta se está en marcha, construyendo el futuro, 
elevándolo al siguiente nivel. (Quadratín) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PARTIDOS FIJAN POSTURAS POR SEGUNDO INFORME DE GOBIERNO 
En el marco del segundo Informe de gobierno del gobernador Mauricio Kuri, diputados locales de los 
diferentes partidos políticos expusieron sus posturas, a dos años del inicio de la actual administración 
estatal. Durante la sesión solemne del Congreso local, el legislador de Querétaro Independiente, Manuel Pozo 
Cabrera, resaltó que los principales retos estatales son la seguridad, el desarrollo sustentable, la movilidad y 
la energía eléctrica. (CQRO 4) 
 
COMPARECERÁ AGENCIA DE MOVILIDAD EN GLOSA 
El 11, 12 y 13 de octubre se llevarán a cabo en el Congreso de Querétaro el periodo de la Glosa 2023; mismo 
que consiste en la descripción específica de los resultados del segundo informe de Gobierno de Mauricio 
Kuri. Informó el presidente de la Junta de Coordinación Política, Guillermo Vega, al subrayar que se tendrá la 
comparecencia de cerca de 16 dependencias, particularmente secretarías. (PA 8) 
 
REVISARÁN VIABILIDAD DE NOMBRAMIENTO, COMO BARRIO INDÍGENA 
Será en la comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales que se discuta la iniciativa 
que ingresó el municipio de Querétaro, para buscar el nombramiento de San Francisquito como “Barrio 
Indígena”. Confirmó la presidenta de la comisión, Selene Salazar. (PA 10) 
 

MUNICIPIOS 
 
KURI RESUELVE PROBLEMAS ESTRUCTURALES: LUIS NAVA  
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, acudió al segundo informe de actividades del gobernador 
Mauricio Kuri; a quien reconoció que, a través de inversiones, ha buscado resolver los “problemas 
estructurales”. (PA 10) 
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SEGURIDAD Y OBRAS PÚBLICAS, PRIORIDADES: ROBERTO SOSA 
El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa, indicó que para el 2024 se tienen en puerta tres proyectos: 
seguridad, obras públicas, así como proyectos estratégicos. En el aspecto de seguridad en el municipio, se 
buscará continuar con el tema tecnológico, en el que se implementen más cámaras de videovigilancia, así 
como unidades de patrullas. Respecto a las obras públicas, comentó que se invertirá para seguir arreglando 
las calles para que estas sean urbanizadas de forma correcta. (PA 8) 
 
ALCALDE MARCA AGENDA PARA DAR RESULTADOS 
Luego de que el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, llevará su informe a los distintos 
sectores durante 13 días, mencionó que también le sirvió reunirse con la ciudadanía para nutrir su agenda y 
considerar las necesidades que se debe seguir priorizando. (AMSJR 4) 
 
ATIENDE SAN JUAN DEL RÍO OBSERVACIONES DE LA ESFE 
Nelly Martínez, titular del área de Órgano Interno de Control en San Juan del Río, indicó que el municipio se 
encuentra atendiendo a cada una de las observaciones realizadas por la Entidad Superior de Fiscalización en 
el Estado. (NSJR 1) 
 
DISPUESTO APOYAR SAN JUAN DEL RÍO CON POSADA AME 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, refirió que hay disposición para contribuir en 
la construcción del Albergue AME luego de que el encargado de este espacio de la Jurisdicción Sanitaria 
número 2, Jesús Acosta, refiriera que se encuentran limitados en la atención a mujeres embarazadas. (NSJR 1 
y 3) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
NO VOTO CORPORATIVO: ROLANDO  
Para Rolando Salinas, director de la facultad de Psicología de la UAQ, México aún continúa con una deuda 
histórica sobre la participación de las mujeres dentro de la política y puestos de poder. Frente al proceso que 
está por iniciar en el Alma Mater de elección rectoral, informó que aún existen pocas las mujeres que han 
aspirado a espacios de elección popular y se debe de abrir más la participación de mujeres en puestos de 
poder. (PA 1 y 3) 
 
CONCLUYE QUERÉTARO MARATÓN 2023 CON SALDO BLANCO 
Con saldo blanco concluyó el Querétaro Maratón 2023, que congregó a más de 25 mil asistentes, entre 
corredores y espectadores, en vialidades de la capital y del municipio de Corregidora, en medio de un 
ambiente familiar y festivo. Javier Amaya, titular de CEPC, destacó el trabajo y logística implementados en 
conjunto con autoridades en materia de seguridad, cuerpos de emergencias y servicios médicos, para el 
resguardo de los participantes, quienes recorrieron las rutas programadas de cinco, 10, 21 y 42 kilómetros 
sin ningún contratiempo. (N 7, AM 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
*Galicia, "fuego amigo" *Kuri, segundo informe. *Competitividad la clave. Mauricio Kuri mantiene en 
inversión el bono que el electorado le dio en el 2021, decidido a que la mejora de la competitividad sea la 
marca del sexenio. El gobernador llegó a su Segundo Informe con los tres grandes temas de su 
administración bien definidos, aunque aún en transformación: movilidad, seguridad y energía. Y con una 
audacia administrativa y política que no tuvieron sus predecesores, insiste en que antes de acabar el año se 
verá su primera mega obra: Paseo Cinco de Febrero. Competitividad es la palabra. Con movilidad, por el 
notable esfuerzo para rehacer la principal avenida y sacudir el modelo de transporte público; con seguridad, 
porque la entidad es de las cinco con menores índices delictivos y con energía, porque Kuri quiere hacer de 
Querétaro el primer estado con autonomía para mantener las inversiones. Los tres son factores clave para 
potenciar al estado y hacer sostenible el ritmo de crecimiento económico y amortiguar la migración. 
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Berrinche. Al parecer molesto porque no se le rindieron honores, o por el reconocimiento de “amigo” a su 
archirrival Miguel Osorio Chong, el dirigente del PRI, Alejandro Moreno, abandonó el Teatro de la República 
antes de concluir el informe de Kuri. “Alito” venía ilusionado con ser protagonista de la fiesta ajena, pero al 
no haber distinción más que para Xóchitl Gálvez salió con furia del recinto. El berrinche es un nuevo intento 
por avasallar la negociación del Frente Amplio por México. Y al salir lo primero que declaró es que en 
Querétaro el PAN perderá las elecciones del 2024 si prescinde de aliarse en lo local con el PRI. ¿Será?. 
Traiciones. Preguntan por qué no asistió José Calzada entre los exgobernadores invitados al Informe de 
Kuri. Los propios “Alito” y Osorio serían la respuesta. “Con Ellos…” El próximo año el Municipio de 
Querétaro lanzará un programa para apoyar a hombres de más de 50 años, adelantó Luis Nava como una de 
las acciones para el cercano 2024. Durante su mensaje por el Quinto Informe, el alcalde comentó que este 
sector, hombres de entre 50 y 64 años, aún no forma parte del bloque de la tercera edad y carece de apoyo. 
Algunos viven en incertidumbre, sin estabilidad laboral, ahorros o emprendimientos. Así como lo hizo con 
las mujeres, Nava ahora impulsará a los varones para que también cumplan sus metas. Fuego Amigo… Con 
Lanzallamas. Nada contenta está en la bancada panista del Congreso local la diputada Verónica Galicia. Nos 
dicen que “la trae” contra su coordinador Guillermo Vega, de quien no deja de hablar mal y es destacada 
promotora del divisionismo. En “cortito” lanza descalificativos contra quien ha sido alcalde, dos veces 
diputado local y que además es claramente un protagonista dentro del PAN queretano. El reiterado “fuego 
amigo”, disparado con lanzallamas, parece estar motivado en que ella se declara “orgullosamente panchista” 
y el coordinador Guillermo Vega es “anayista” hasta la cachas. No fue “sabadazo”. El exalcalde de Colón, 
Alejandro Ochoa Valencia, ya sumó 18 horas frente al juez en sus dos comparecencias en los juzgados de 
Cadereyta, donde se desahoga el caso que se le sigue por presunto tráfico de influencias. En su primera 
presentación estuvo 10 horas y el jueves pasado lo hizo otras 8 horas. Eso sí, siempre con un grupo de 
seguidores afuera del juzgado, donde afirman que pedirán apoyo de Pablo “Marchas” González Loyola para 
una manifestación frente a Palacio de Gobierno. Encuestitis. A tres meses de que concluya el 2023 llegó la 
fiebre de las encuestas donde se posicionan nombres para contender por la alcaldía de San Juan del Río. Y el 
partido Morena es cliente favorito, alentando una guerra interna por las candidaturas. Juan Alvarado, fiel a 
su estilo, promete dinamitarlo todo en el partido guinda con la meta de contender una vez más por la 
Presidencia Municipal sanjuanense y cumplir el anhelado sueño. (DQ, ESSJ)  
 
KURI: 2 AÑOS, Y LO QUE SIGUE 
Por Pedro Pablo Tejada  
Mauricio Kuri González cumplió ayer 2 años exactos de gobierno. Pasó el umbral de la planeación y entró a la 
etapa de la consolidación de proyectos. La más retadora, la que estigmatiza. Al gobernador queretano, 
llegado sorpresivamente a la política después de consolidar una sólida cadena de tiendas de conveniencia, la 
vida en el servicio público, lo reta constantemente. En el primer día de su gobierno se la inundaron algunas 
colonias en San Juan del Río y el 5 de marzo 2022 ocurrió aquel grave y penoso incidente en el Estadio 
Corregidora. Kuri no se subió al avión que lo llevaría a su primera gira a Europa y regresó a dar la cara, 
visitando a los heridos, y cesando varios funcionarios omisos. Mauricio ha caminado complicándosela. O 
asumiendo los retos históricos que tiene enfrente. Depende la visión y el tamaño de quien lo analice. José 
Calzada lo intentó y Pancho Domínguez no pudo solucionar el reto del transporte público, comprando 
camiones chinos, que terminaron en chatarra. Kuri pudo no entrarle, pero lo hizo. Puso un plazo para que los 
concesionarios cumplieran y terminó quitándoles 760 concesiones. Solicitó al Congreso modificar la ley para 
tener plenas facultades de supervisión y operación. Pidió un crédito y se fue a Colombia por 400 camiones 
nuevos. Hoy hay 30 rutas más y una frase que describe el compromiso: “ellos no cumplieron, yo sí”. Ayer en 
su II Informe prometió que terminará Paseo 5 de Febrero en diciembre. La obra de movilidad más 
importante del país, en donde se invirtieron 6 mil 239 mdp. Aseguró que duplicará el abasto de energía 
eléctrica, invirtiendo 5 mil mdp en el proyecto liderado por Mauricio Reyes Caracheo para disponer de 900 
megawatts por los siguientes 10 años, instalando 75 km de líneas de alta tensión y 2 subestaciones. El 
gobernador tiene claras sus prioridades: seguridad, movilidad, energía y agua; que tendrían que colocar a 
Querétaro, como el Estado más competitivo del país. Con una clase media más amplia y fuerte, menos 
ciudadanos marginados, mejores servicios y percepción de seguridad. Pero la operación y entrega de 
resultados, gerenciado el funcionamiento de Querétaro, no es todo lo que debe preocuparle. Mauricio tiene 
hoy (pasado su informe) un reto político pendiente: Las elecciones el 2 de junio 2024. Una gran prueba que 
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medirá su gobierno. Primero, porque tendrá que hacer cambios en su gabinete, y segundo, porque deberá 
ganarlas. De su equipo podrían irse a campaña: Agustín Dorantes, “Chepe” Guerrero y Lupita Murguía. Un 
gobernador influye, y tendría que hacerlo, en las decisiones por el Senado, donde se enlistan los alcaldes Luis 
Nava y Roberto Sosa con Agustín Dorantes. O “Felifer” Macías por la alcaldía capitalina. La reelección de un 
Roberto Cabrera que (se nota) mejora en San Juan del Río, o la ratificación de Rodrigo Monsalvo en El 
Marqués. La doble tarea del gobernante, ser eficiente en la operación que genera bienestar a la ciudadanía y 
atinar con las decisiones políticas, son un reto demoledor. Kuri eligió un equipo eficiente. Los trae a raya, 
pierde poco el tiempo, no se distrae; lo que sigue es atinar políticamente, para enfrentar una elección que no 
será un día de campo. Su chamba, estilo y origen generan confianza en que Kuri cumplirá sus metas 
cualitativas. Lo que sigue, es atinar en lo político. (DQRO, ESSJ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
Mauricio Kuri, construyendo un futuro mejor para todos. De manera formal, el Segundo Informe de 
Gobierno del gobernador Mauricio Kuri que se llevó a cabo en el Teatro de la República ante los diputados 
representantes de la LX Legislatura y de los integrantes del poder judicial, del Pleno del Tribunal Superior de 
Justicia, sirvió para recalcar que en nuestro estado se respeta la división de Poderes y donde la participación 
ciudadana determina las posibilidades democráticas en el presente y en el futuro inmediato. Ante una 
nutrida audiencia con invitados de la clase política local y nacional como la secretaria de cultura, Alejandra 
Fraustro en representación del presidente AMLO y los senadores Miguel Ángel Osorio Chong, ex secretario 
de gobernación; Miguel Mancera ex jefe de gobierno de la ciudad de México y Luis Cházaro en 
representación de los diputados del Partido de la Revolución Democrática; los exgobernadores de Querétaro, 
Mariano Palacios Alcocer; Enrique Burgos; Ignacio Loyola Vera y Pancho Domínguez además de 
representantes del congreso federal como los senadores Alfredo Botello Montes y Estrella Rojas Loreto del 
PAN además del diputado Felifer Macias. No podían faltar los integrantes de su gabinete encabezados por la 
secretaria de gobierno Lupita Murguía y con la presencia de la senadora Xóchitl Gálvez, quien se llevó los 
aplausos de la tarde y la gobernadora de Aguascalientes, María Teresa Jiménez Esquivel. Pudimos ver 
también a Luz María Mijangos junto a Jaime Cárdenas Gracia, quien salió del gobierno de Andrés Manuel 
López y claro la familia del gobernador Kuri encabezada por la señora Car Herrera, quien mantuvo, en todo 
momento, un perfil bajo, discreto y amable con todos. En los posicionamientos de los grupos parlamentarios 
locales, tocó el turno del extinto Partido Querétaro Independiente en la voz de Manuel Pozo Cabrera, en un 
discurso que parecía de sus mejores tiempos de estudiante en la FEUQ y antes de ser prisita, fijo una clara 
postura de oposición en contra del gobierno federal al señalar que el presidente se ha dedicado a repartir 
culpas sin resultados favorables para los mexicanos y que ha dejado pendientes los temas de movilidad y 
energía eléctrica además de la infraestructura que ha tenido que asumir el gobierno estatal. Dijo también 
que en Querétaro hay rumbo y dirección con el liderazgo de Kuri y que, a pesar de la cuarta transformación, 
en Querétaro sí hay de otra.  En el turno del diputado Juan Guevara en la representación tricolor también 
señaló la falta de apoyos para los trabajadores del campo, de los que se ha, literalmente, olvidado el gobierno 
federal y que le ha tocado al gobierno estatal implementar programas emergentes de empleo y entrega de 
forraje para alivianar a los hombres y mujeres del campo queretano. Es importante que en la actividad 
política haya responsabilidad y sensibilidad para no alejarse de la ciudadanía y poder construir así un futuro 
mejor para todos y terminó diciendo su frase que parece de campaña “por Querétaro, todo”, “Para Querétaro, 
todos”. Llamó la atención que no asistió el diputado verde, Ricardo Astudillo que está más que 
comprometido en la campaña de Claudia Sheinbaum y por esa razón no se fijó la postura del partido del 
tucán. Tocó el turno a Morena y lo hizo el diputado Juan José Jiménez, que aprovechó para arremeter, en un 
diálogo que no pudo frenar la presidenta del congreso, Graciela Juárez, y que aprovechó el legislador 
morenista y expriísta, para señalar la poca visión y las “ingenuidades” del diputado Pozo Cabrera al no 
querer, dijo, reconocer los avances democráticos de la cuarta transformación. Y agregó que “criticar sin 
conocer, es de mira corta y mezquina” aunque también reconoció que el gobernador Kuri ha tomado 
decisiones importantes para Querétaro. En representación del PAN, la diputada Maricruz Arellano, en un 
discurso excesivamente burocrático y hasta escolar, hablo del bien común; se refirió en contra de los 
gobiernos populistas y autoritarios que se han olvidado de las grandes necesidades de las familias mexicanas 
y recalcó que Querétaro es de los estados más competitivos y que su gobierno es ya referente a nivel 
nacional en los servicios de salud, movilidad y transparencia en el uso de recursos públicos y mejora 
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regulatoria. De esta manera, los diputados, integrantes de la LX legislatura, recibieron el segundo informe de 
gobierno de Mauricio Kuri que estarán analizando en la glosa que se llevará a cabo este mismo mes de 
octubre. Querétaro al siguiente nivel. Ya en su discurso, el gobernador queretano, Mauricio Kuri, refirió 
que nuestro estado seguirá siendo un estado de instituciones y que con su gabinete trabaja todos los días 
para que haya cada vez más empresas que estimulen el talento de los queretanos. Se comprometió a cuidar 
el agua, el medio ambiente y las energías limpias desde la perspectiva de la economía circular para que, de 
esa manera, se pueda proteger el presente y el futuro inmediato de las familias queretanas que reclaman 
mejores condiciones de vida y porque queremos, dijo, “que triunfen los ciudadanos”. Precisó, de igual 
manera, que en nuestro estado se repartieron los libros de texto porque es un mandato legal y porque los 
niños necesitaban esos materiales para iniciar el ciclo escolar, aunque, a través de la USEBEQ y de la 
secretaria de educación, se desarrollaron materiales educativos queretanos; útiles escolares y uniformes 
deportivos para cerca de 400 mil estudiantes de educación básica para, de esa manera, complementar los 
planes y programas de estudio con una propuesta local de los principios y valores culturales que nos han 
dado identidad a nivel nacional. El jefe del poder ejecutivo arrancó, al menos, una veintena de aplausos del 
respetable y entre los que destacaron los momentos cuando se refirió a la tarifa Unidos, que es, a nivel 
nacional, la más baja para el transporte público como una manera de apoyar a quienes más lo necesitan; la 
primera clínica post-COVID a nivel nacional y el crecimiento económico del 8 % comparado con el 37% a 
nivel nacional. La generación de 69 mil nuevos empleos y la posibilidad de fortalecer al sector empresarial, 
aumentando su competitividad comparada con estados como la ciudad de México, Nuevo León y Jalisco, en la 
que la clase media ha tomado las riendas del desarrollo estatal al señalar que 213 mil personas han salido de 
la pobreza y que se han invertido 10 mil millones de pesos en obra pública, lo que, seguramente, va a generar 
mejores condiciones de vida para todos. Se comprometió a que Querétaro será el primer estado en soberanía 
energética y que mantendrá su primer lugar en mejora regulatoria para que, de manera paralela y 
transversal, se pueda lograr avances significativos en temas como la agroindustria y el turismo. En el tema 
de seguridad, lamento que en nuestro estado hayan ocurrido 12 feminicidios en un año y los comparó con 
los 3 que ocurren al día a nivel nacional y que hay estado de la república que llevan en este año 140 
feminicidios. El comparativo habla solo. En el tema financiero, precisó que solicitó un empréstito de 3 mil 
300 millones de pesas que se pagará completo en esta misma administración, lo que significa que no 
heredará deuda a la siguiente administración estatal y que ese crédito se autorizó porque “hemos sido 
responsables y honestos” con el manejo de los recursos públicos. Finalmente, no podía faltar el tema del 
nuevo sistema de movilidad y Paseo Cinco de Febrero. Se revocaron 766 concesiones del transporte público 
porque los concesionarios no cumplieron lo que habían ofrecido al principio de esta administración y que en 
este año estarán circulando, al menos, 120 nuevas unidades de la marca Mercedes Benz conducidas única y 
exclusivamente por mujeres. El jefe del ejecutivo precisó que seguirá trabajando en los temas de salud, 
movilidad, energía, infraestructura y agua en los que no se ha quedado con los brazos cruzados y a lo que 
llamó a los integrantes de su gabinete para que se dejen a un lado las calenturas electorales y se pongan a 
trabajar al 100% en cada una de sus responsabilidades y que ya será con el tiempo y con la presencia y 
resultados de cada uno, cómo se definan las candidaturas o propuestas del PAN para llevar a Querétaro al 
siguiente nivel. Necesario armonizar los códigos federal y estatal. Llama el diputado tricolor, Paul Ospital 
a la necesidad de que los legisladores federales se pongan a trabajar en serio para armonizar el Código Penal 
Federal con el Código Penal del Estado de Querétaro, a efecto de lograr y establecer la despenalización del 
aborto como lo han reclamado y exigido las diferentes organizaciones de mujeres en el estado y a nivel 
federal. Pareciera que, a los legisladores locales, les da grima la posibilidad de que se logre esa causa, toda 
vez que el estado, la población del estado de Querétaro, es muy conservadora y que no va a aceptar esa 
posibilidad porque contraviene los rancios “valores y principios” de una sociedad que, tal vez, pudiera tener 
una mentalidad colonial. Sin embargo, pareciera que a los diputados federales por Querétaro el tema no les 
corresponde y se echan la bolita de aquí para allá y de allá para acá porque se ha ido canalizando ante los 
legisladores locales que han evadido, de la misma manera, la posibilidad de analizar, revisar, discutir y 
aprobar o rechazar, en su casa esta exigencia de la ciudadanía, aunque parezca una sensible minoría. Ya 
veremos el comportamiento de los legisladores del PAN, PRI y QI para definir esta situación social de las que 
miles de mujeres a nivel nacional y cientos a nivel local están demandando antes de que se les agote la 
paciencia. El Querétaro Maratón 2023, Fiesta Ciudadana. Muy buen trabajo de organización y logística de 
la 13ava edición del Querétaro Maratón 2023, en el que participaron en paz y con mucho entusiasmo cerca 
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de 18 mil corredores debidamente inscritos para este fin de semana y que se ha convertido en un momento 
ciudadano en el que no importan las diferencias sociales o culturales; ni las posibilidades económicas de 
unos y de otros; o la raza; o la religión; o el lugar de residencia. Es, básicamente, un lugar donde confluye la 
sociedad queretana para que, en esa oportunidad, podamos salir a disfrutar de las calles y de la oportunidad 
de interactuar con nuestros amigos, vecinos y hasta desconocidos que salieron a echar porras a los 
intrépidos corredores. De parte del INDEREQ, Iridia Salazar; Javier Amaya en Protección Civil; Antonio 
Rangel Méndez en la secretaría de planeación; CANIRAC; CANACO y las secretarias de gobierno estatal con el 
subsecretario Erick Gudiño y del municipio de Querétaro con Juan Carlos Arreguín además de las secretarias 
de seguridad ciudadana, lograron un evento altamente participativo y que llenó de júbilo las calles de la 
capital queretana. Hombres, mujeres y niños; nacionales y extranjeros; personas con discapacidad y 
corredores con causa, salieron a las calles para vencer las metas personales y hacer de esta oportunidad una 
gran ocasión para romper las barreras de la participación ciudadana que, además, fue extraordinaria, 
ordenada y pacífica en esta fiesta ciudadana. Al final, la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía entregó 
medallas y reconocimientos a los maratonistas ganadores y los convocó a mantener ese espíritu deportivo 
que debe prevalecer en las familias y en la sociedad queretana y que contó con todo el respaldo del gobierno 
de Mauricio Kuri. Estamos listos para el Maratón 2024. Reflectores apuntan a Lupita Murguía. El mensaje 
del gobernador Mauricio Kuri con motivo de su II Informe de Gobierno dejó en claro que el próximo trienio 
echará toda la carne al asador para consolidar su sexenio, dónde ya se pusieron las bases de un mejor futuro 
para Querétaro. En este sentido, Kuri apostará sus mejores cartas para salir fortalecido del proceso electoral 
del 2024; colocando a piezas estratégicas en posiciones clave. Bajo dicha lógica, no es de extrañarse que cada 
vez se mencione con más fuerza que Lupita Murguía será la candidata del PAN a la Presidencia Municipal de 
Querétaro, gracias a su capacidad probada y trayectoria para asumir un reto tan relevante como es gobernar 
la capital. En su compañera de mil batallas, el gobernador Mauricio Kuri encontrará la continuidad y 
consolidación al trabajo que se viene realizando; sobre todo, la mancuerna que necesita en el municipio más 
importante de la entidad, de cara a sus tres años de consolidación y cierre de sexenio. Señales y Anti 
señales.l segundo informe del gobernador Mauricio Kuri, fue en sí un éxito por sus contenidos, su 
contundencia, sus retos y decisiones valientes. Es una apuesta al futuro de Querétaro. A la par, estuvo 
plagado de señales políticas, haciendo de Querétaro el epicentro del apoyo a Xóchitl Gálvez. Llamó la 
atención la presencia del Frente Amplio por México, y particularmente la del dirigente nacional del PRI, 
Alejandro Moreno, con quien, propios y extraños, saben que no existe una relación cercana y de confianza. Su 
presencia en Querétaro fue una señal en distintos sentidos. La consolidación de una alianza nacional que 
cierra filas con su virtual candidata a la Presidencia de la República, pero también que deshoja la margarita 
para las posiciones federales en Querétaro. Vinieron los halagos de “Alito”, a la administración del 
gobernador Kuri, pero innecesariamente dijo al rematar su declaración banquetera, que “si el PAN no va con 
ellos en Querétaro, pierden”. Vaya bonita forma de descomponer lo ganado y propiciar así un ambiente 
positivo para la alianza. La señal que se manda es de cierre de filas con los gobernadores del grupo aliancista, 
con Xóchitl Gálvez, pero dejando en suspenso la alianza local y la cordialidad. Otra señal fue la presencia de 
los exgobernadores, incluyendo a Francisco Domínguez, quien, de manera clara y contundente, celebró que 
su dirigente Marko Cortés ya se va del PAN el año que viene y afirmando su repudio a las alianzas con el PRI. 
En algún sentido, este pronunciamiento político, también baja a las bases y mueve fibras de manera muy 
profunda. El ausente fue el exgobernador José Calzada, mandando, con ello, una señal extraña. Primero se le 
vio cerca, y después se fue a comer y a tomarse fotos con Santiago Nieto. No se comprende en las lecturas 
políticas, de qué lado está jugando. Sin claridad, confunde. Veremos pronto de qué lado se decanta 
públicamente, esperando que haga lo mismo en privado. El gobernador muy bien, con gran convocatoria y en 
vísperas de decisiones trascendentales para su administración, su partido y para Querétaro. Pronto cantarán 
las sirenas. Gira de despedida o de despedido. Inicia el presidente Andrés Manuel López Obrador, su “gira 
de despedida”, que no es otra cosa que el intento de una campaña paralela en su intento por aferrarse al 
poder, pero él sabe que ya no será lo mismo, porque existen desde hace tiempo muchos inconformes que lo 
obligaron a refugiarse en los cuarteles para sus actos políticos. Los reclamos de muchos sectores de la 
sociedad no se pueden ocultar y lo que exprese en sus mañaneras —de tan trillado— cada día pocos le creen, 
porque ni es el segundo mejor presidente ni tiene la supuesta popularidad que presume, y esto ya es muy 
aparente. Lo ocurrido en el aeropuerto de Washington es muy sintomático, en donde un numeroso grupo de 
varios cientos de personas le gritaron ¡traidor, traidor!. Lo que se ha tratado de ocultar y de lo que tratará en 
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la mañanera de justificar muy a su estilo, porque para él serán ataques de quienes no quieren la 
transformación del país y quieren regresar a la corrupción y sus privilegios, dirá que fueron mandados para 
atacarlo, basta ver, que las personas que le gritan traidor —unos 500— no son personas que se puedan 
acarrear, son ciudadanos de buen nivel socioeconómico, que por convicción expresan lo que del supuesto 
segundo mejor presidente, ¡del mundo! Se ve por los mexicanos residentes en el vecino país, y con otra 
óptica ven lo que está aconteciendo de este lado, porque a ellos no los han comprado y no ven las mañaneras 
justificadoras del bien y del mal, según el sentir del dueño de la verdad. Así, con solo decirlo, el candidato al 
gobierno de la Ciudad de México, que primero no estuvo en la reunión de la Verdad Histórica, y cuando se 
demostró que sí, el gran juez dio su contundente argumento “se puede acudir a una reunión sin realizar algo 
grave, como intervenir teléfonos” estar y no estar.  En el ambiente político se siente que algo nada grato se 
presentará, el presidente hará hasta lo imposible por no perder y va contra la Suprema Corte, él quiere su 
Corte y las dos ministras que puso, ya no le sirven para Ministra Presidente, no me lo crean, se rumora, que 
para eso quiere a Celia, nuestra paisana. La terna para el Senado. Los tres más nombrados para el Senado 
son: Ignacio Loyola Vera, actual diputado Federal por el partido del PAN y ex gobernador del Estado de 
Querétaro, para ser exacto el primer Gobernador por el PAN después de ser oposición mucho tiempo, ahora 
fuerte aspirante al Senado por la Coalición PAN, PRI y PRD. Del mismo modo, Francisco Domínguez Servién, 
también exsenador de la República y exgobernador por el Estado de Querétaro. Por el PAN y finalmente el 
exsenador de la República y ex gobernador del Estado de Querétaro por el Partido Revolucionario 
Institucional después de que Gobernara el PAN en dos Sexenios: José Calzada Rovirosa. Todos ellos están en 
el corrillo político como fuertes aspirantes al Senado y esto obedece a que la coalición se prepara, ya que 
todo apunta a que, por parte de Morena, el Verde y PT, el abanderado será el ex titular de la Unidad de 
Inteligencia Financiara y actual titular de la Fiscalía del Estado de Hidalgo, Santiago Nieto. Así las cosas, hasta 
ahora, se apunta a estos cuatro personajes de la vida pública y política. Tres de ellos, el Dr. Santiago, ahora 
encabeza este proyecto político con buena aceptación de los Queretanos, arrancan, pues, ¡¡¡estas propuestas 
de cara al 2024 con miras a lo que pasará en el 2027 ya lo verán!!! Tertulia. Don Alfonso propuso que el 
tema de los informes se deje de lado, porque es el tema que la mayoría abordará y dejarán de lado otros que 
por menores en impacto no dejan de ser del mayor interés de los vecinos tanto de Álamos como de colonias 
circunvecinas, lo anterior porque ustedes recordarán que a partir de aquel anuncio, que ya es historia, de 
qué cercano a Boulevard Bernardo Quintana se habría de construir la estación del tren CdMx-Querétaro, se 
agruparon no menos de 30 colonias para manifestar su inconformidad por las consecuencias de tránsito y 
seguridad que generaría esa obra, afortunadamente no se hizo, pero en las administraciones municipales 
pasadas se otorgó tanto cambios usos de suelos como licencias de construcción a dos conjuntos de edificios y 
plaza comercial en la Av. Industrialización lo que ha ocasionado junto con el carril de ciclistas, carril de 
corredores y zona de estacionamiento, un caos vial, imagínense ustedes la zona verde y camellón es más 
grande que la superficie de rodamiento de los vehículos, todos son importantes, pero hubo cero análisis y 
nada de planeación, prevaleció los poderosos intereses por encima de la calidad de vida de la 
población. Extrañados varios sectores de la comunidad Universitaria de todas las generaciones, por el 
nombre que le dieron a la explanada de la Rectoría, pareciera que las actuales autoridades e integrantes del 
Consejo Universitario no conocen ni su historia ni sus protagonistas, desde luego que tiene mérito y mucho 
la C. Jacinta Francisco Marcial, pero no vinculada al Alma Mater Queretana, vaya sorpresa quizá por los 
tiempos de proceso de elección de la persona que se haga cargo de la Rectoría en el siguiente período. Vaya 
centro de acopio de residuos sólidos en que han convertido la esquina de las céntricas calles de Ocampo y 
Madero, justo en frente de la Catedral y sobre el edificio de la Dirección de Ingresos del Estado, olores 
fétidos, la banqueta manchada de la grasa y líquidos de una gran cantidad de bolsas que concentran en ese 
lugar, en espera de un buen empleado de la Delegación Municipal del Centro Histórico. (N) 
 
ASTERISCOS 
Soberanía energética. Si se concreta el proyecto que garantice a los queretanos obtener un suministro de 
energía eléctrica sin apagones ni interrupciones, será el legado más trascendente de la Administración de 
Mauricio Kuri. Querétaro sería el primer estado en el país en obtener la soberanía energética, una meta que 
permite a la entidad ponerse a la vanguardia con otra ventaja más para continuar siendo un estado 
competitivo, moderno y en crecimiento. Trascendencia. Uno de los funcionarios que trascendió de una 
Administración a otra, fue Marco Del Prete, quien tomó la SEDESU con Francisco Domínguez y se mantuvo 
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en el cargo por invitación y solicitud del gobernador Mauricio Kuri para este sexenio. Del Prete es el 
responsable de mantener a Querétaro como uno de los referentes en atracción de inversiones, con la 
experiencia y capacidad para convencer a los empresarios de confiar en Querétaro. Su último logro fue el 
galardón que recibió Querétaro de parte de Datacenter Dynamics por el proyecto que se instalará en el 
municipio de Colón. Designación. Hay una nueva figura en el partido Movimiento Ciudadano. Se trata de 
Max Camposeco, recién designado como coordinador operativo municipal en la capital del estado de 
Querétaro. Bajo su responsabilidad estará la afiliación al partido, la estructura político electoral y la relación 
con autoridades municipales. El objetivo será construir una plataforma competitiva con personalidades que 
sumen al partido y sean referentes de confianza, credibilidad y trabajo. (AM 10) 
 
BAJO RESERVA  
Y los mariachis callaron... Nos dicen que de los 30 grupos musicales que se ubicaban en la Plaza Santa 
Cecilia, hoy ya quedan menos de 10 y se las están viendo negras. Y es que, con la más reciente remodelación 
de este lugar, la cerca metálica y súmele, las obras del paseo 5 de Febrero les han callado la música porque ya 
no va la gente. Nos dicen que la malla ha espantado a los melómanos, pues creen que ahora es un lugar 
privado, además de que las unidades de la Secretaría de Movilidad, esas que interaccionan, las estacionan en 
la plaza, quitando lugares de estacionamiento a los que quieren ir. En fin, que los mariachis y grupos 
norteños ya le piden a Santa Cecilia que se apuren con la obra y al municipio capitalino que se den una vuelta 
para apoyarlos. Maratón y deporte. Sin duda el Querétaro Maratón es el evento que le ha dado relevancia 
deportiva al estado a nivel nacional e internacional. La fama detonada por la organización del evento y la 
gran participación de la gente que coloca a la entidad en los aparadores deportivos. Es un evento que 
muestra la grandeza queretana, dijo la titular del deporte estatal, Iridia Salazar, al dar la salida de esta 
competencia. Nos dicen que con esto el deporte queretano se luce con los demás estados del país. Pero, nos 
comentan que el deporte queretano tiene otra realidad, donde aún falta por cumplir muchos compromisos 
con los diferentes deportistas queretanos, además de seguir trabajando en cuidar la seguridad de estos; 
asuntos que la medallista olímpica tiene que cumplirles. (EUQ) 
 
FUEGO AMIGO 
La medallista Iridia Salazar, directora del deporte en Querétaro, flanqueada por la secretaria de Salud, 
Martina Pérez Rendón y la de Gobierno, Lupita Murguía, presentes en el maratón. Iridia y Martina corrieron. 
La Jefa, como le llaman a Lupita, no porque -dijo- tendría que entrenar a las tres de la mañana. Se sabe, sin 
embargo, que la carrera que a ella le interesa (y no importan los desvelos) es la que tiene como meta el 
Centro Cívico y en esa, dicen, lleva ventaja. ¡Ah, raza!. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
Y TODO A MEDIA LUZ... El apagón del viernes en el Estadio Corregidora (aunque tenga planta) mientras se 
jugaba el partido de Gallos Blancos contra el León, confirma la gravedad del problema de abasto de energía 
eléctrica y la urgencia de ampliar la capacidad del estado en esa materia, como destacó Mauricio Kuri en su 
informe. Y no por el equipo, uno de los peores que hemos tenido, sino por Querétaro. Sí di. Agua pasada no 
mueve molinos ni nada. (PA) 
 
CARRILERA 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
Gobierna Kuri para todos. Hoy faltan nueve meses para las elecciones de 2024. Posibles candidatas de 
Morena para cumplir equidad. Un año le queda ya a AMLO, que se va “pero se queda”. Querétaro Seguro 
integra comités sociales de análisis. Cumplido. Hace dos años, al protestar como gobernador de Querétaro, 
Mauricio Kuri González ofreció trabajar para todos y unir a la sociedad. Así lo ha hecho. El sábado rindió su 
segundo informe con tiros de precisión: 10 mil millones de pesos en obra pública, la mayor de la historia 
para un primer tercio de sexenio; primer lugar en mejora regulatoria, segundo en índice de competitividad y 
único estado con cero observaciones de la Auditoría Superior de la Federación. De eso y más dio cuenta al 
Congreso local en el Teatro de la República, en donde tuvo el reconocimiento unánime de las distintas 
fuerzas políticas ahí acreditadas, incluso de Morena, y el aplauso de los representantes de los diversos 
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sectores de la sociedad civil, antes llamada pueblo o -jejeje- fuerzas vivas. Ahí, en el macizo recinto en donde 
se han escrito algunas de las páginas más importantes de la historia país, compareció el titular del Ejecutivo 
estatal, acompañado de las jefas de los otros dos poderes, Chela Juárez y Mariela Ponce, la enviada 
presidencial Alejandra Frausto con su poncho guinda y en la primera fila la abanderada del Frente Amplio 
por México, Xóchitl Gálvez, que recibió una gran ovación. Ella, la esperanza de millones, al lado de Marko 
Cortés, presidente de Acción Nacional, y el impresentable Alejandro Moreno “Alito”, del PRI. Atrasito nomás, 
cuatro de sus antecesores, dos del PRI y dos del PAN: Mariano Palacios Alcocer, el decano y Enrique Burgos 
García junto a Ignacio Loyola Vera y Francisco Domínguez Servién, este con expresión nostálgica y haciendo 
pucheros cuando Mauricio Kuri habló de que rompió la caja, canceló cientos de concesiones de Qrobús y 
cambió el juego del transporte con un nuevo sistema de movilidad. Quizá el mayor aplauso del Informe. Es 
tiempo nuevo. A partir del compromiso cumplido de gobernar sin fobias ni filias y a nueve meses de las 
elecciones, el gobernador Kuri deseó se replique en el país el ejemplo de Querétaro, en donde hay unidad, 
reconciliación y respeto para todos, más allá de banderías, colores e intereses políticos. ¡Nuevos días, 
Mauricio!. -PUERTA DEL CUARTEL- Horas extras. Este uno de octubre avanzó el Partido Querétaro Seguro 
en la integración de sus CSAD (Comités Sociales de Análisis y Discusión). En la delegación, Félix Osores 
reunió a 100 de los mil presidentes que tomarán protesta.  “Así está programado en cada delegación y vamos 
paso a paso construyendo el Querétaro, seguro que dará paso a la democracia real y participativa” dijo la 
dirigente estatal Connie Herrera. No para. -BALA DE SALVA- Un año. Es lo que le resta oficialmente al 
gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, aunque en realidad, como dijo el Papa Juan Pablo II, 
“se va, pero se queda”, de concretarse la continuidad a través de Claudia Sheinbaum, quien encabeza todas 
las encuestas. ¿Queríamos democracia?. Nos vamos a hartar: Pepe Fonseca. -ABRAZOS NO BALAZOS- 
Morenas. Tienen en la 4-T una amplia lista. de mujeres para competir por los principales cargos de elección 
popular, pero este columnista puede mencionarle -con excepción de Celia Maya, recién electa integrante del 
Poder Judicial de la Federación- a quienes ya han ocupado cargos o figuran en la estructura de los partidos 
aliados y en el gobierno: Rocío Peniche, Paloma Arce, Beatriz Robles, Fabiola Larrondo, Laura Polo, Rocío 
Rojas, Gaby Moreno, Maribel Barrón y Andrea Tovar. Más las que se acumulen. -BALA DE PLATA- 
Definiciones. En los principales municipios metropolitanos se ven resueltas las cartas del PAN. Querétaro: 
Lupita Murguía; Corregidora: Chepe Guerrero y El Marqués: Rodrigo Monsalvo. Seguiremos con el tema. -
¡FOGONAZO!- Segundo informe. No vinieron el sábado los ex gobernadores José Calzada Rovirosa, el 
incoloro, ni el panista Francisco Garrido Patrón, mucho menos el interino Jorge López Portillo Tostado, pero 
-signo de los tiempos- Pancho Domínguez tenía delante de su butaca al líder nacional panista, al que quiso 
reemplazar  y no pudo, a la rectora de la UAQ Tere García Gasca con la que tuvo diferencias y para mayor 
prueba, en palcos -su obsesión- los periodistas perseguidos y a menos de 20 metros el priista Héctor 
González Flores, con quien se lio a golpes recientemente. Su antiguo amigo “El Platanito”. (PA) 
 
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
Kuri 2 años de romper paradigmas. Luego de los primeros dos años al frente del gobierno estatal, ha 
quedado claro que Mauricio Kuri González, no llegó para pasar el rato en la oficina principal, sino para pasar 
a la historia del estado como un gobernador simplemente diferente, cercano, dicharachero y sencillo en su 
persona, pero firme y a veces hasta un tanto impopular en su forma de gobernar cuando de tomar decisiones 
se trata, pero siempre con una visión de estado que representa beneficios que traspasarán generaciones. 
Este sexenio dejará a Querétaro como el primer estado del país con soberanía energética, con agua 
garantizada para al menos 20 años más , con un sistema de movilidad de primer mundo y con la obra más 
trascendente en la capital queretana en lo que va de siglo, el Paseo Cinco de febrero , esto sin contar lo que 
no se ve pero se percibe, un alto ingreso per cápita que reduce dramáticamente los índices de pobreza 
extrema y la seguridad que a veces hace que los queretanos nos percibamos como en una isla , olvidando que 
también a las islas llegan bribones , enfermedades, pestes y ron. Sin duda, Kuri pinta para pasar a la historia 
como el gobernador que modernizó a Querétaro en la segunda década del siglo XXI, por eso, no resulta 
gratuito el reconocimiento que hizo la oposición a través de sus representantes en la sesión solemne de la LX 
Legislatura, llamando particularmente la atención la participación del diputado Juan José Jiménez Yáñez de 
Morena , quien sin ser zalamero, reconoció los logros del primer mandatario puntualizando que no por ser 
oposición hay que estar en contra de todo, lo cual dio muestra de la madurez política y la concordia con la 
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que se conducen los poderes del estado. Por otro lado, y no menos importante, es que el gobernador del 
estado dejó claro en su discurso, la excelente relación que guarda con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, a quien deseó que le vaya bien porque así le va bien a México, dando una soberbia muestra de 
estadismo que debería ser replicada por más de alguno de los asistentes al recinto constitucional de avenida 
Juárez. “Hechos son amores”. Experiencia… Luego de escuchar el II Informe de Gobierno de Luis Nava como 
alcalde de la capital del Estado, quinto en la praxis, por tratarse de su segundo mandato constitucional, uno 
no puede dejar de reflexionar sobre la complejidad que representa gobernar el municipio más grande del 
estado que a su vez es una de las urbes con más y mayor desarrollo del país y la responsabilidad que 
representa. Esto lleva a pensar en el gran reto personal que conlleva administrar bien el Municipio de 
Querétaro, en el que las exigencias están a la orden del día y requieren mandatarios que no sean 
improvisados ni primerizos en el arte de gobernar, sino de mujeres y hombres de una sólida trayectoria, 
visión de estado y experiencia probada en el servicio público. Y dentro de los perfiles que se han venido 
mencionando con posibilidades de alzarse con la candidatura por el PAN a la alcaldía capitalina, quien mejor 
cubre los requisitos, en mí no tan humilde opinión, es sin temor a equivocarme la secretaria de Gobierno 
Lupita Murguía quien, en su largo recorrido por el servicio público, siempre ha entregado buenos resultados 
en las responsabilidades que se le han encomendado. Por otra parte, no hay que perder de vista , el hecho de 
que el Instituto Electoral de Querétaro ya advirtió a los partidos políticos, privilegiar las candidaturas de 
mujeres en aquellos municipios de alta rentabilidad electoral , donde corresponda alternancia de género, 
como es el caso particular de la capital, esto sin contar que la postulación femenina al Centro Cívico otorga 
cierta holgura en los acomodos en Acción Nacional por el tema de representatividad , dando posibilidad de 
mover con mayor facilidad candidaturas en los otros 17 municipios del estado. En unos comicios como los 
del 2024, que se prevén altamente competitivos, no debe haber lugar para improvisaciones ni experimentos 
fallidos. A la lucha política deben ir los mejores y, en el caso de la llamada “Joya de La Corona”, por 
experiencia, trayectoria y por equidad de género, no hay duda de que toca mujer. “No hay peor ciego, que el 
que no quiere ver”. Cravioto en Querétaro. El pasado fin de semana no toda la política fue azul, también los 
marrones tuvieron actividad aunque más en “Pettitte comité”, pues se reunieron en conocido restaurante de 
cadena por los rumbos del Municipio de Corregidora no más de una decena de ellos, con el representante de 
la Dra. Claudia Sheinbaum en la circunscripción, Cesar Cravioto, destacan el senador Gilberto Herrera, quien 
tiene firmes aspiraciones a la presidencia municipal de aquella demarcación, pero tampoco se descarta para 
la diputación federal del 4º distrito y Alejandro Pérez Secretario General del Comité Estatal, entre otros 
distinguidos militantes que seguro estarán en las boletas. Cravioto se está convirtiendo en viajero frecuente 
a la entidad y cada vez se recorta más el circulo de cercanos, lo cual, debe ser tomado en cuenta para evitar 
caer en manos de charlatanes, arpías voladoras y operadores inoperantes que ofrecen candidaturas 
imposibles y hasta pasan charola. “Al buen entendedor, pocas palabras”. Lenguas viperinas. Cuentan que, 
dentro de las prioridades de César Cravioto en el estado, está fichar al todavía panista Armando Alejandro 
Rivera Castillejos, claro, todo por instrucción de Sheinbaum ¿Será? “Cuando el río suena, agua lleva”. Como 
siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a sus ojos; y si no le gusta lo que 
escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Graciela Juárez movió cielo, mar y tierra para ser ella la responsable del poder Legislativo después del 25 
de septiembre y así poder recibir el segundo informe de actividades de Mauricio Kuri; provocó pleito al 
interior del Congreso local, dividió a los grupos parlamentarios y finalmente logró su objetivo; todo ellos, nos 
hacen ver, para no responder al informe y limitarse a ser oficialía de partes al darle turno al documento. 
Tanto ruido para nada.Corredores. Durante la fiesta del Querétaro Maratón, desfilaron los aspirantes a 
participar en la elección del 2024, Lupita Murguía, Felifer Macias y Roberto Sosa, entre otros. Todos se 
dijeron "listos" para la carrera electoral. Nos platican que en los próximos días les darán su "categoría" y su 
distancia a recorrer, antes de que termine el mes, todos tendrán claro su camino. Alejandro Pérez Ibarra 
ocupó el sitio que decidió dejar vacante su dirigente estatal, Rufina Benítez. Se le vio platicar amenamente 
durante más de media hora al interior del Teatro de la República con el subsecretario de Gobierno, Martín 
Arango. A ver si a él no lo acusan de traición, como sucedió con los diputados locales que apoyaron la 
contratación de créditos para el desarrollo del estado. (P) 
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EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Ejemplo mundial. Querétaro y su maratón son un ejemplo mundial de deporte y esparcimiento, de la 
reunión en las calles de los Tres Poderes del Estado, los Tres Órdenes de Gobierno y la sociedad en su 
conjunto conviviendo pie a tierra. (N) 
 
EL QUERÉTARO MARATÓN  
Es curioso, el o la Maratón se inicia con el triunfo del ejército griego, sobre el persa y la carrera que pegó el 
soldado Filípides desde el pueblo de Maratón hasta Atenas para avisar. ¿Cuál era la prisa? Un pacto: los 
persas habían amenazado con vencer al ejército griego, destrozar la ciudad de Ateas, abusar de las mujeres y 
matar a las niñas. Entonces, si perdían las mujeres, matarían a sus hijos y se quitarían la vida para no caer en 
manos del enemigo. Ganaron, pues, pero tenían que avisar y se les acababa el tiempo. Filípides cayó al llegar 
y antes de morir, pronunció: “victoria”. Y nosotros… ¿Qué vemos en el Querétaro Maratón?... 20 mil 
emisarios que corren 5, 10, 21 y 42 kilómetros para anunciar la victoria de Querétaro sobre las calamidades 
del país y un pueblo entero que sale a vitorear a sus héroes en las calles, haciendo del Querétaro Maratón 
una fiesta de todos, la fiesta de la convivencia entre conciudadanos, visitantes y extranjeros que se suman a 
la conmemoración del mito griego. Vemos familias que sacan a sus perros para sumarlos a la fiesta, mujeres 
que llevan a sus canes en bicicleta, madres que pedalean acarreando una carriola, ciegos con sus lazarillos, 
paratletas, mujeres que van alegrando el camino con sonrisas, representantes de la tercera edad que parece 
que andan en la segunda. Niños, en patines y bicicletas, políticos, académicos, un pueblo que corre y vuela. 
Seguridad. Patrullas dispuestas a lo largo de la ruta, policías cada 50 metros o menos, puestos de socorro y 
de hidratación; paramédicos en bicicleta haciendo recorridos. En un tramo de Paseo Constituyentes, casi 
enfrente de la Torre del San José, un auto se metió inexplicablemente a la ruta y una patrulla le dio alcance 
de inmediato sobre el puente del Campestre… ¿Cómo se pudo haber metido?, no se sabe, pero la respuesta 
fue eficaz. Seguridad y por ende derrama económica, porque si bien el maratón tiene una duración de unas 
cinco horas con todo y premiaciones, la fiesta sigue y se ve a los competidores con sus familias o parejas, en 
los cafés y centros comerciales, en las plazas, en el centro de la ciudad, los restaurantes y se suman las horas 
y ya entrada la noche la fiesta sigue, porque hay seguridad y atención y cariño de la gente, porque son los 
emisarios del triunfo de todos y eso se debe reconocer. Apenas concluimos y ya empieza la programación 
para el siguiente con las mesas de análisis de los organizadores para determinar qué debe continuar y qué 
debe modificarse. Jorge Arturo Mancera salió de su casa a las 04:01 Hrs., para caminar los 42 kilómetros, 
siete horas y media. Lo hizo porque no se sentía capacitado para correrlo y para ello cargó con su maleta de 
tortas, hidratación, sombrero y con amplia sonrisa de satisfacción nos dijo, ya voy a la mitad. Es otro 
Filípides. Ejemplos hay muchos, historias en cada corredor, vivencias todas del gran libro del Querétaro 
Maratón. Felicidades. (N) 
 
EN LA MIRA 
Alianzas en puerta. La dinámica política estatal dista mucho de los procesos nacionales. Si bien a nivel 
nacional el PAN integra el Frente Amplio por México junto con el PRI y el PRD, a nivel local el consejo estatal 
del blanquiazul tendrá que decidir si va en coalición con estos grupos políticos en Querétaro. Hay que tomar 
en consideración que, durante 2021, cuando se formó esta alianza electoral, en Querétaro el PRI compitió 
sólo por la gubernatura. En cambio, el PAN tuvo una alianza con el partido local Querétaro Independiente 
(ahora extinto). Si el PAN forma una alianza con el PRI local, habrá una disputa de cuotas y cargos de 
elección popular que tal vez el partido en el poder estatal no esté tan dispuesto a compartir. Veremos cuál es 
el desenlace de este tema que apenas inicia. (AM) 
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